
征
稿
启
事

大学生社工的待遇向大学生村官看齐

头条评论
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如果您对烟台身边事觉得不吐不快，对自己的经历见闻有话要说，或者对烟台城市发展有自己的建议，《我有话说》栏栏目欢迎您

的参与；如果您读本报新闻后想谈谈看法，《一家之言》栏目也等着您。
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嬉笑怒骂

名嘴说事

新闻：家住达州市达川区正南
花园的江先生反映，今年6月15日，他
儿子和另两个小朋友在楼下玩耍，
看见一太婆摔倒便上前去扶，不料
太婆起身后却说是3个孩子打闹将
自己撞倒的，赖上了家长。近日，太
婆痊愈后甚至住到了江先生家中，
要求赔偿医药费。(华西都市报)

点评：要是真的如此，不知在
三个孩子心中未来世界将是什么
样子。

新闻：头顶“诺贝尔生理医学
奖获得者”、“伟哥理论之父”光环
的美国教授弗里德·穆拉德成为广
东经济发展国际咨询会首个召开
新闻发布会的“洋顾问”。有记者提
问时谈到目前国内医患关系有时
已紧张到医生学功夫防身的地步，
穆拉德一边听工作人员翻译，一边
就皱起了眉头，“什么？为什么要学
功夫？”穆拉德又听说现在国内还
存在医生开药获提成的行为，心理
又受到了一轮冲击。(新快报)

点评：这点打击都扛不住的
话，很替这位洋顾问的中国之行担
忧。

新闻：11月20日，广西壮族自
治区南宁市明秀路南一里，有一栋
被网友戏称为“楼薄薄”的超薄住
宅楼。这座楼房高4层，房屋前后宽
约2米左右，远远看过去，好像一块
长扁的米黄色豆腐条。有网友质疑
这栋楼房是否承受得住地震、暴风
雨等自然灾害。(东方网)

点评：确定这栋楼能住人？

新闻：19日9时许，李某某等五
人强奸上诉一案在北京市一中院
少年庭不公开开庭审理，该案审理
超过12个小时。记者几经波折联系
了庭审中的知情人回忆了案件的
部分庭审情况，该知情人称，李某
某未翻供，最后陈述令人动容，其
母梦鸽多次哽咽。(人民网)

点评：到底应该信哪个版本？
不会成为永远的谜局吧。

我们能不能创新，能不能培养
出“乔布斯式的领军人物”，最后还
是落到我们是否有支持创新的宽容
文化。我们每个人都很崇拜成功，我
每天在努力地工作，也是为了证明
我不是一个失败者。一个人的思想
和看法从来没有变过，但是公司上
市了，市值过百亿了，大家就觉得这
个人不一样了。其实，你会发现，我
们每个人愿意聆听成功者的声音，
是因为很害怕自己会失败，我们对
失败在文化上并不是特别宽容。

——— 周鸿祎(企业家)

卫计委日前澄清，“单独两孩”
不等同于“单独二胎”。这澄清是必
要的。如果只说“二胎”，确实不够
明确：第一，双胞胎和多胞胎怎么
算；第二，“胎”指人或其他哺乳动
物母体内的幼体，只要你不生出来
(可能流产)，法律是没有对“胎儿”
数量有限制的，所以“胎”前面还不
能省略“生”这个字。

——— 傅江华(教授)

@蟹堡王的蟹老板：
吃吃喝喝说说笑笑玩玩闹
闹。

@飘飘欲仙：上班时
坐在椅子上看电影，下班
以后是躺在床上看电影。

@高啦啦：吃零食、看
电影、看孩子、哄睡觉。

@永远永远的唯一：
找颗星星发呆，展望自己
的未来，设计自己的人生。

@凤城君子99：一台
电脑作伴，在网上瞎逛，也
不知道干吗，一分一秒地
就过去了。

@雨夜精灵熊：可以
做自己喜欢做的事情，听
音 乐 、看 小 说 。年 轻 的
话，可以看一些对于成长
有用的书。喜欢做工艺品
的话，可以学习去做刺
绣。

@青山绿水间：可以
看看书、练练字，炼锻一下
耐性，提高自己的一些文
化方面的素养，对以后都
很有帮助。再就是可以做

一些自己感兴趣的手工，
也会很有成就感。

@犀利豆腐花：以前
下班后都是宅在家里上
网、看电视或者玩游戏，现
在感觉这种日子过得太无
聊也太没意义了。

@Yuda：下班的时间
总是很快，上班的时间才
需要打发。

@Eva.Jie：上班面对电
脑，下班充分清洁，沐浴后
看书、听音乐，这两天下班
后都没有碰电脑，感觉眼
明耳聪，神清气爽。

@沉默是金：本人喜
欢一个人安静地打发时
间，喝杯茶、看看书、上网
或听音乐，有时也会找朋
友去逛街、吃饭、K歌，有
时自己一个人去压马路看
看车和人。

@richefan：把必须做
的事做完，然后再做自己
喜欢做的事情。

来源：烟台论坛 新
浪微博
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高德成(芝罘区)

说起“狗患”，人们有切
肤之痛。这狗患不在狗而在
人，狗性需要人性调教。人
的气质、教养参差不齐，狗
性也是不尽相同。在一窝蜂
的“养狗热”中，大有人以狗
为荣，以狗显贵，以狗欺人。
最可恶的是狗的主人既不
锁它们，又不关它们，它们
可自由自在地从狗窝跑出
来戏弄人。

戏弄的对象不同，戏弄

的方式也不同，或偷袭，一声
不响窜到你身边；或吼叫，穷
凶极恶扑你身上。倘若有人
被它们吓得掉头就跑，它们
就愈加疯狂。经常有孩子被
吓得哭爹喊娘，变声变调。狗
主人看着反而嘿嘿笑：“没关
系，它不咬人。”

养狗热是一种富裕的标
志，有闲钱的人才玩得起狗。
社会宽容，大家才有心境人
畜同乐，不能笼统地说养狗
热好或不好。

细究起来，任何风尚都

与社会气候密不可分。腰包
渐鼓，自给自足外尚有余钱
剩饭满足消费的追求。穷得
揭不开锅，断然无力侍弄狗，
倘若眼睛一睁，忙到熄灯，疲
惫不堪七死八活，绝无精神
养狗。

要管好狗，先要管好养
狗人。践行好社会公德，用
好现有法律法规。关键还在
于“管”字，绝不能一曝十
寒，应内化为养狗人的一言
一行、职能部门日常的一举
一动。

“狗患”不在狗而在养狗人

我有话说

由烟大保洁员吃剩饭想到

王冬梅(莱山区)

烟大保洁员吃剩饭的事
情（本报10月17日曾率先报
道）经过央视报道之后，引发
了全国人民关于节俭问题的
大讨论。“历览前贤国与家，
成由勤俭败由奢。”勤俭节约
一直是中国民族的传统美
德，但是随着经济发展带来
的繁荣景象，人们似乎忘记
了我们也是过过苦日子的
人，都忙着沉溺于纸醉金迷
的奢华生活。

央视《新闻1+1》栏目在
今年4月20日做过一期题为

《国人浪费严重，每年倒掉餐

饮垃圾能养活两亿人》的节
目，特别提到了大学生浪费
严重的问题。其中引用过一
组调查数据，如果按照全国
大专以上在校生总数量2860

万人(2009年底数据)计，每年
大学生们倒掉了可养活大约
1000万人一年的食物。大学
生是受教育程度较高的人
群，却是浪费最为严重的人
群。普通的劳动群众会因为
过惯苦日子而将剩饭剩菜留
到下一顿吃，大学生却根本
没有这个概念，到食堂吃饭，
吃不完的自然倒掉，不然能
怎么办，似乎还理直气壮。

烟大保洁员真是给了有

些大学生一记响亮的耳光，他
们不仅劳动创造财富，还懂得
珍惜财富。大学生一直由父母
供养，不断消耗财富的同时还
在浪费财富，真是绝妙的对
比。身为大学生的我们，应该
好好反省了，想想他们，再想
想自己，是否为自己的行为感
到脸红呢？其实需要做的并不
多，只要打饭的时候能吃饱就
行，不要买一大堆，最后吃的
没有剩的多。

我们可以一起想想，到
底自己可以做些什么去减少
剩饭剩菜的浪费，能在此基
础上为此问题的根本解决提
出对策，就是功德一件了。

对老年顾客要礼貌

孙宝庆(芝罘区)

昨晚6点，约邻居到大海阳路一家
开张营业不久的超市。进入超市，只见
场地广阔洁净，灯光明亮。商品琳琅满
目，吃喝穿用玩样样俱全。“像这么大
规模的超市，在芝罘区是屈指可数
的。”我暗自赞叹。

“黑芝麻糊在哪里？”有顾客问一
位售货员。“往前走不远左边货台上就
是。”女售货员答道。顾客按她的指点
才走了几步，这位售货员对另一位售
货员说：“这个老头要买芝麻糊。”称老
年顾客为老头，笔者闻之，不禁愕然。

这样的称呼，不要说在超市里就
是在农贸市场中，在街旁的地摊上，对
老年人也都称大叔大爷、大姨大妈，很
少听到叫“老头老婆”的。叫老年顾客
老头是对老人不礼貌的表现，更谈不
到尊重老人了。这同时也折射出这位
女售货员文明礼貌的缺失。

当下，各类超市鳞次栉比竞争激
烈。要在市场经济大潮中迎风搏浪，占
有一席，一方面要靠诚实守信货真价
实，另一方面还要靠人好服务周到，懂
得礼貌尊重顾客。切莫等闲看待称呼
这个细节。称老年顾客“老头”让人感
到生冷，不亲近不热情。顾客产生了这
般感受，怎能对超市留下美好印象？怎
能赢得回头客？

希望超市管理者对员工中存在的
对老年顾客不礼貌的现象引起重视，
注意对员工进行文明经营，礼貌待客
教育，有了文明礼貌优质服务的员工
队伍，再加上诚实守信货真价实的经
营之道，那生意定能红红火火，蒸蒸日
上。

一家之言

毛旭松

烟台大大小小的社区很多，
却很难见到年轻社工的身影。开
设社工专业的大学很多，每年也
有大量该专业的学生毕业，真正
从事对口岗位的很少。要么继续
考研深造、要么去追捧公务员饭
碗，或者从事与专业不相干的工
作。

我不排除有些大学毕业生是
真正热爱社区工作的，可繁杂的

工作、低廉的工资，让他们在现实
面前低下了头。生活举步维艰，连
房租都难承担起，不少人感到尴
尬和失落。烟台虽然调整了几次
工资待遇，目前社区工作者的月
薪仍不足两千元。以前工作机缘
曾遇到过一位85后社工。他说挺
热爱这份工作，可爸妈觉得这份
工作待遇低，也没身份，他很矛
盾。过了几个月再去这小区，得知
这位小伙考上公务员离开了。居
委会主任不无遗憾，“好不容易盼
来一个年轻人，结果干几个月就
走了，电脑坏了，连会修的人都找
不到。”

有一个很有意思的现象，大
学生毕业考村官的多，去当社工
的少。按说一个去农村，一个在城
市，社工的岗位更应该受到青睐。
可我们看到了大量扎根基层的村
官，但能够在社区干上几年的年
轻社工很少。说到底，还是待遇上
的不同。很多公务员岗位是三支
一扶对口招聘，报考研究生也有
加分优惠，就是留在基层也会在
待遇上有所扶持。社工就没有这
么好的优惠政策，工作内容上可
能差不多，各自心境就差远了。

老龄化日益严重的今天，按说
社工将是一项朝阳产业，在现在缺

口严重却无人问津的情况下，政府
不妨考虑将社工纳入事业单位编
制，以便能吸引更多有志向的青年
人投身其中。抑或是参考村官待遇，
对大学生社工的选聘条件、待遇、出
路给予承诺和兑现，确保大学生社
工下得去、待得住，特别是在工资待
遇上要留得住人。

近日，市委组织部、市委宣传
部、市民政局命名表彰了“烟台市
十佳社区工作者”和40名“烟台市
优秀社区工作者”，这在烟台历史
上是第一次。市民政局局长梁传
松当场表态：要为社区工作者积
极争取，不断提高工资待遇。“烟

台将确保社区居委会成员和社区
专职工作人员报酬不低于上年度
当地平均工资水平，社区居委会
主任报酬达到当地新录用公务员
的工资水平。”民政部门的表态无
疑是及时而又准确的，既让现有
工作者安心扎根社区，又能够吸
引年轻人注入活力。

提到扎根基层，第一反应是
深入农村，这得益于国家对三支
一扶的大力支持。我们也不要忘
了城市里的基层同样需要人才，
手心手背都是肉，要创造拴心留
人的环境，让大学生社工在基层
建功立业。

我来抛砖

@网友：我的上班很有规律，朝九
晚五，但下班后，空闲时间比较多，大
约从下午5点一直到晚上10点半睡觉，
足足有五个多小时。这么大段的时间
该怎么过呢？

下班后怎么打发漫漫长夜

漫漫画画：：孙孙雪雪娇娇
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